

Redactie :

Soetan Maharadja Mage'.

d a n

Sidi Maharadja.

Redacteurs boeat lain negeri :

D. S. B. Radja Nan Gedang

di Tandjoeng Ampaloe.

Radja Endar Boemi

di Tapanoeli

Sepakat sendi kekoeatan.
Seija pengkal kemadjoean.

SOEARA RA'IAT

ADVERTENTIEN.

10 cent satoe perkataan, tetapi tiap tiap Adver-
tentie tidak boleh koerang dari f 1,— begitoepon
kalau berlangganan boleh dikoeerangkan bajaranja.

Directeur & Administrateur :
SOETAN MAHARADJA

Kantoor administratie & redactie

Pasar Gedang Padang.

HARGANJA :

1 tahoen f 6.—
6 boelan „ 3.—
3 „ „ 1,50
Loear Hindia Olanda setahoen „ 8.—

Bajaran lebih dehoeloe, boleh kirim franco akan
ganti oeng

Tegoehlah setia Ra'iat kepada Bendera Olanda.

Diterbitkan di Padang tiap hari Ismajan dan Chamis, ketjoeali hari besar, oleh :
Snelpersdrukkerij „Orang Alam Minang Kabau”.

Bahaya gempa di Benkoelen.

—o—o—

Pada poekoel 2 petang Chamis malam Djoemaat 25—26 Juni 1914, sedang orang seisi kota Benkoelen senjap enak tidoer, sedang di lamoen berbagai bagai mimpi rasan; tiba-tiba segala hal ichwal itoe, di habisi oleh boeni yang sangat heibat boeninja yang tadapat dibanding di oempamakan melainkan kesemoanja orang telah ma'loemi boeni itoe ialah gempa yang di rasai; datang boeni itoe dari Selatan menderoeng ke Oetara, boeni bergojang sekerasnja, di ajoen di boeai-boeafkan; lantera-lantera di djalan-djalan dan lampoe-lampoe disegala roemah, tida' bertjahaja lagi, kesemoanja soedah padam belaka; didalam boeni menderoeng; boeni bergojang gojang itoe, di hiringi poela dengan boeni „rak-rik, ram, roem, tam-toem” sekali sekali di tingkah oleh boeni soera „tolong” ma ti tentoealah masa itoe tida' seorang djoea yang berhati girang melainkan matilah pada pikirannya; ada djoega seorang doea yang berhati san toen dan berani telah tida' keloear dari roemahnja bermaksoed hendak ngi memberi pertolongan pada yang berbahaja, tetapi apa boleh boeat sampai di loear me k tanah, bafi maos berani, tetapi kaki tida' n berdiri lagi, tertoeangkito mentjoeom tanah. da poesing pemandangan berkoentang koeni eroet membalik-balik me-moetahkan angin

Gempa itoe, tid sebera, a lama, hanja tjoe-ma ± 2 menit tetapi soenggoeh 2 menit sadja; be na eadaan kekoeasaannya jang telah be e, tadapatlah sipena ini mewarta-kan panjang; melainkan sekedar sedapat-dapatnja sadja.

Kira kira setengah djam sesoedahnja gempa berhenti, berlarianlah orang kekanpoeng Tjina sebab terdengar kampoeng Tjina ada berba-haja sekali; didapati dalam lorong kampoeng Tji-na sangat gelapnja, dalam gelap goelita itoe, di-sana sini kedengaran boeni mat' dan tangis ada jang meharang-harang „adoeh ma'sakitnja, ma. ti sa ja „mana anak saja?” dengan penangan lanpoe dan lantera jang dibawak kasitoe kelihatan berapa roemah batoe jang telah roemok dan roentoe; disana sini kelihatan ada beberapa orang jang telah berbahaja, ada jang bersandar ke tiang batoe, ada jang tertilantang dihimpit balok dan batoe ada jang terhering ada jang ter-toengkreit dengan meharang meharang dan me-nangis; masing² ada jang mengatakan kaki tangannya patah ada jang mengatakan kepalanja petjah loeka roepalah boeni pendebaran masa itoe; ada poela kelihatan ditimboenan batoe roentoe itoe tangannya sadja jang kelihatan di loear badannya kesemoanja soedah tertimboen oleh petja²han genting dan tembok ada poela jang ber-lari hilir moedik dengan meraoeng-raoeng mena-ngis nangis menoeandjoek-noendjoek ketempat roemah-roemah roentoe- itoe, dalam itoe kedenga-ran dalam orang itoe, ada jang mengatakan „anak saja tertimboen disitoe tolong, dan ada poela jang berkata isteri akoe ada disitoe „nona we di soe itoe itoe matjam matjamlah boeni tempo itoe; Toean controleur dengan beberapa toean² serta dengan lebih koerang 400 orang hoekoeman, gali-dimana² orang jang tertimboen itoe, segala jang loeka dan mati di bawa' beroealng² dengan Auto Gouvernement keroemah sakit, tida' oebahnja se-bagaimana soldadoe pendjaga orang orang sakit dalam peperangan membawa' orang mati dan loe-ka ka chaimah roede Kruis, segala jang tertim-boen itoe kesemoanja soedah dapat tetapi tida' seorang djoea jang hidoep, kesemoanja soedah mat.

Dalam bahaya itoe; jang mati, baik jang dapat dalam timboenan batoe, baik jang mati oleh ditimpa batoe atau sebagainya; laki² perempuan besar ketjil, baik tjina baik orang orang Islam sama sekali 23 orang dalam itoe 3 perempuan tjina 5 perempuan Islam, (2 orang perempuan Minang Kabau : 1 Siti negerinja Soempoer istri Noer-din Soempoer, 2 Malah orang Empat Angkat Pasir istri Dahlan Empat Angkat, kedoeanja dalam hamil, Siti mati peroeanja di timpa kajoe boe boengan roemah, Malah mati tertimboen dalam roeboehan roemah, jang loeka laki² perempuan besar ketjil ditimpa kajoe atau batoe² tjina melajoe sama sekali ada 36 orang; dalam itoe ada 4 orang Minang Kabau (1 Hadji Achmad 2 Taharoe-din kedainja dari Priaman 3 Darahan dari Padang 4 Joenoes dari Empat Angkat.

Di Kampoeng Tjina roemah batoe jang binasa besar ketjil lebih koerang ada 25 pintoe, di loear kampoeng Tjina roemah batoe jang binasa roemok tida' bole di toenggoe lagi

- 1 roemah Resident hak Gouvernement,
- 2 „ toean Controleur roemah sewaan,
- 3 „ „ „ secretaris
- 4 „ „ „ baas chef B.O.W.
- 5 „ „ „ Kovehove chef toco Jacatra roe-mah sendiri
- 6 „ „ „ ontvanger roemah sewaan
- 7 „ „ „ goeroe sekolah Olanda
- 8 „ „ „ olanda melajoe roemah sewaan
- 9 toe² toean Kotenar toco sewaan
- 10 roemah toean Chef kantoor post kepoenjaan Gouvernement

11 „ Aboe Hasan Hoofdjaksa roemah sendiri
12 „ Ibrahim Demang T. empat
Lain dari itoe segala roemah batoe atau jang bertongga' batoe jang di toenggoei oleh toean-toean atau orang melajoe kesmoanja roemok bi-nasa, tida' boleh ditoenggoe lagi; Mesjdjid Pasar dan 5 boeah gardoe tida' orang kesmoanja itoe toerpet poela hantjoer binasa sama sekali.

Roemah resident tidak boleh ditoenggoe lagi, toean resident pindah di lain roemah sewa-han, toean secretaris dan controleur pindah di roemah sekolah Melajoe Klas I, kesemoanja toean-toean masing masing pindah dari roemahnja lama ke-roemah jang berpekakas kajoe. Keroegian sama sekali lebih koerang semilioen roepiah.

S. ANDOMO.

Keadaan Officier Belanda di Albanie.

Correspondent dari soerat chabar Telegraaf di Weenen telah toelis pasal keadaan general De Veer.

General De Veer bersama pemerintah Albanie soedah bikin atoeran jang sekali kali tiada de-ngan tahoenja radja radja Europa, jaitoe dari hal barisan gendarmerie. Inilah ada satoe pelanggaran dari satoe poesoesan jang telah dibikin oleh oetoe-san dalam satoe conferentie di Londen, karena gen-darmerie itoe maksoednja akan bikin aman dan mendjaga keamanan oemoem, djadi atoean politie termasuk djoea.

Dalam hal ini Essad pasja soedah minta² diada-kan satoe barisan politie sendiri, permintaan ma-na adalah dikaboelkan dan ditoeeret oleh general De Veer, dan ini atoeran benar melangkar perentah dari kepoesoesan conferentie di Londen.

Soedah seboelan, maka internationale controle commissie telah bikin pengadoean hal ini, tetapi hingga sekarang beloemlah ada balasan.

Adapoen reglement itoe soedah dibenarkan oleh oetoesan radja radja besar Europa, djoega oleh Ne-derland, dan soedah diaoke sjah oleh pemerintah Albanie. Officier officier Belanda jang terkirim ke Albanie itoe masing masing menerima sehelei dari ini reglement. Djadi ini reglement soedah dipandang offikier. Maka dalam itoe reglement ada terseboet terang, bahwa atoeran politie jang ada masoek golongan gendarmerie, tetapi apakah sebabnja maka general De Veer telah meloeloes-kan permintaan Essad pasja² jang atoeran politie soepaja djangan ditjamper dengan gendarmerie Lantaran inilah orang choeatir, ini barisan politie pihak Essad pasja bakal mendjadikan satoe ke-koesaan jang bertentangan dengan gendarmerie.

Djoega telah terjata, bahwa internationale con-trole commissie dengan sekoetika laloe masoek kan protes kepada pemerintah Albanie.

Tetapi ada lagi

Controle Commissie tentoe lebih tahoe dalam hal ini, jang poetoesannya general De Veer itoe tiadalah mensetoeidjoei maksoed majoor Thomson. Adapoen reglement itoe boleh dikata mendjadi sa-toe wet, jang leh menolong pekerdjaannya officier officier P Wet itoe telah diubah oleh ge-neraal D jang kehendaknja sendiri, de-nga radja Europa, controle com-missie, dan Thomson djoega diliwati, pa-da hal ini majoor Thomson ada seorang jang be-nar djadi tiang oentoeik perobahan di Albanie.

Perobahan ini, sepandjang ebar dari controle commissie, maka majoor Thomson, sekali kali ta' berseboedjoe.

Dari sebab inilah maka kita bisa doega tentoe bakal mendjadikan perselisihan antara general De Veer dengan wakil radja radja Europa, dan bisa djoega menimboelkan satoe perselisihan di antara officier offikier Belanda sendiri jang ada di Albanie.

Oercesan inilah nistjaja ta' bikin senangnja ra-dja radja Europa.

Kemoedian kita dapat chabar jang pemerintah Belanda sama sekali ta' bakal tjampoer. Departemen van Oorlog dan departemen Buitenlandsche zaken di Belanda pada mendjag agar soepaja Nederland bisa bediri tegak. Dan officier officier Belanda itoe, selama bekerdja di Albanie, tiadalah masoek hitoeng bekerdja pada pemerintah Belanda.

Albanie.

Albanie ialah satoe daerah besar kera djad Turki di Europa sebelah ke Ba rajatnja ada jang Islam, ada jang christen.

Oleh perang Balkan jang beloem lama lepaslah Albanie itoe dari bawah perentah Turki, tetapi oleh permoepakatan keradjaan² besar Europa, tiada-lah boleh Albanie itoe diambil oleh keradjaan Bal-kan; melainkan berdiri sendirilah ia dengan bera-tja sendiri.

Jang djadi radjanya ialah Prins Pon Wied dari Pruisen bertempat di kota Durazzo begitoepon jang djadi minister peputangannya melainkan E ad Basja, bekas Basja Turki.

Jang akan mendjaga ke amanan negeri diada-kan soldadoe jang dinamakan gendarmerie dan jang djadi officier offic ernja ialah orang Belanda.

Dalam s. ch. Pentaran Warta terseboet:

Chabar-chabar jang datang dari Durazzo itoeelah ada mengetjikan hati, toerutama dari keadaan of-ficier-officier Belanda dan prins von Wied.

Adapoen pasal Essad Pasja dilakoekan itoe de-hoeloe kata orang hanja karena atas permintaannya dan ambil koesa sendiri dari officier officier Be-landa terbantoe oleh orang orang Oostenrijk, akan tetapi hal ini sekarang makin hari makin terang-lah.

Kemoedian gedarmerie jang dikaplati oleh of-ficier-officier Belanda dengan bantoean kaom pe-roesoeh, jang akan masoek kekota Durazzo, tetapi terbentoeerlah. Officier-officier beserta kawan-ka-wannya tertangkaplah oleh moesoeh. Orang-orang Vrijwilligers soedah diserang hingga kalang ke-boetan, dan orang Malissoren laloe lari kekapat Italia.

Sekali lagi dibintjangkan pasal tangkapan pada Essad Pasja. Kabar ini dari Dr. Berghausen, be-ka dokternja prins von Wied, tetapi lantam mi-ta lepas, sebab ta' berseboedjoe dengan Trotha, hormarschalk prins, dan ini docter laloe berang-kat koembali ke Keulen.

Tanggal 18 Mei djam 7 petang hari, demikian lah kata Dr. Berghausen, jang majoor Sluijs, com-mandant di Durazzo, telah berkeoedjoeng kepada njia.

„Sekarang kita orang berdoea dalam satoe hal jang ta' sedap dirasakan. Tadi siang saja dipang-gil Essad Pasja. Dia poenja maksoed, jang itoe patroon dan peloeeroe akan dikirim melajoei Sjak, dan Tirana, dan dari sana toeroe ke Epirus. Saja berkeberatan, karena, tanah ranah itoe telah dita-ngan kaom peroesoeh, dan soedah tantoe sadja mereka itoe akan rampas itoe munitie.

Essad pasja membalas: „Saja djadi minister, apa nan saja perentah, kedjadianlah”.

Saja djadi marah dan djawab: „Apakah toean poenja perentah itoe betoe? Hal ini nistjaja men-djadi berlawanan dengan kegoesaan oemoem dan djoega berlawan dengan maksoednja radja”.

Essad Pasja lantam soeroeh saja berangkat, ia toeroe pergi pada radja dan minta lepas apabila saja tiada dinjahkan dari kekoeasaan saja djadi commandant.

Radja laloe panggil saja, saja disoeroeh minta-pindah sadja ke Skoetari atau Walona, karena pada masa ini radja masih perloe sekali boeat pa-kai Essad sebagai minister.

Saja djawab, bahwa saja, menoeeret kepoetoes-kepoetoesan conferentie di Londen, saja di pang-gil boeat Durazzo, dan ta' boleh minta pindah. Kapan tida, saja nistjaja akan menoeeret perentah radja.

Radja bersabda jang pasal itoe akan dipoetoes-kan sendiri, dan djam 1/2, sepoeloeh saja dipanggil nja poela menghadapnja.

Hal ini saja lantam memberi chabar kepada oetoesan Oostenrijk toean Lowenthal.

Consul Oostenrijk toeroe menghadap ke istana, ia minta saja soepaja tetap djadi commandant di Durazzo dan Essad soepaja ditoeeret permintaan nja lepas.

Roepanja consul Oostenrijk djoega memberi an-tjaman, apabila perkataannya ta' dikaboelkan, ma-ka kapal perang Oostenrijk bakal dtsoerkeh pergi dengan segera. Maka radja menoeeretlah, dan saja lantam pergi keroemah Essad dan dan saja bilang, jang saja masih mendjadi commandant di Durazzo, dan radja telah membenarkan permintaannya lepas. Sebab Essad sekarang tiada djadi minister, maka semoea sendjata jang ada padanja, lantam saja mi-ta. Essad tiada menoeeret ini perentah, serta ka-sih perentah kepada seorang boedjangnja akan ratjoenin saja, tetapi ini orang ta' soeka menoe-eret perentah toeanja, akhirnya ia ditembak mati oleh lain boedjang, nistjaja dari perentah Essad.

Pada soetoe malam, ja'ni setelah hal ini ke-djadian, maka Essad lantam di tangkap.

Essad pasja berkata, bahwa atas toedoehan orang, dimana orang kata, jang ia akan oesir oesir prins von Wied itoe benar bohong, karena kalau dia memang botoel poenja maksoed se-matjam itoe, nistjaja dia soedah lama bikin.

„Dalam waktoe jang achir,“ kata Essad, „pasal hehjinja orang Belanda dan Oostenrijk kepada saja makin nampak, sebab hitoelah saja soedah, doea kali minta² lepas, dan kemoedian diloeles-kan djoega.

Setelah itoe petjahlah kabar, jang saja diroemah mempoenjai 100 sendjata api, sebenarnya saja hanja poenja 16.

Meela² saja memberi perentah, saja poenja orang soepaja meletakkan senapannya, tetapi saja lantam dapat tahoe jang di depan roemah saja ada banjak orang² Albanie serani serta bersen-djata, dan ditengah tengah terdapatlah majoor Sluijs.

Betapa sebabnja maka roemah Essad ditembak hingga rata, sekarang orang ten oe soedah men-gerti. Lagi poela Essad bisa menerangkan, bah-wa satoe perentah, dimana barisan gendarmerie

itoe adalah batas kekoeasaannya, tiada dima'loem-kan. Inilah diboetnja sendjata oleh Essad boeat melawan perkaranja.

Lain hari, jaitoe hari Sabtoe, maka kaom pemberontak moelai menjerang kota Durazzo.

Pada soetoe siang, kabar kawat dari soerat kabar Giornale di Italie, adalah mariam berboenji, ja'ni satoe tanda jang perang dimoelal.

Kolonel Thomson,—sebagaimana orang tahoe, maka baroe ini baharoelah datang dari Epirus bersama general De Veer—, telah djadi kepala dari doer poetjoe barisan mariam jang terletak disatoe boekit, mariam mana jang orang soedah bikin tambakin gedongnja Esaad pasja.

Batantara Albanid jang akan mendjaga kota adalah dibawah commando officier² Belanda tanda Sluijs, dan Roelstema, dan seorang officier Oos-tenrijk (?) kapitein Gumpenberg. Ini kapitein da-lam peperangan dapat loeka parah.

Rafjat amat kalang kaboet keadaannya, Matroos mantroos Italie soedah bersiap akan mendjaga gedong consol dan istana.

Serta soedah lebih siang sedikit, maka perang makin djadi haibatlah. Autonja seorang Italie nama Moscia soedah mondar mandir masoek ke-kota boeat bawa' orang jang mati dan jang loe-ka dalam peperangan. Banjak sekali perempuan, Moeslimin jang berlinoeng digedong konsul Ita-lie dan lari naik kekapat, kapal mana memang tersedia bagai orang² jang hendak lari.

Menoeret rapportnja konsul Italie nama Ali-otti kepada minister buitenlandsche zaken nama di San Giuliano, maka pengabisannya perang itoe demikianlah: Officier² Belanda beserta soldadoe doenja telah ditawan oleh kaom peroesoeh. Se-telah itoe laloe diberinja perentah, soepaja le-paskan peloeeroe mariam poela.

Adapoen pasal radja soedah naik kekapat Misu-rate dengan familienja dan pasal matroos² Italie dan Oostenrijk lantam naik kekapat poela itoeelah atas permintaan konsul Italie. Ini perloe dilakoek-kan begitoe, karena adanya orang² Malissoren soedah hampir dibinasakan oleh kaom peroesoeh.

Consul Italie dan seorang Albani jang telah toelis dalam soerat kabar Turki nama Tanin, pa-da menentoeakan, jang pemberontakan ini berasal dari pendoeoek kaom Moeslimin di Albanie jang sebelah Oetara, jaitoe akan melawan kepada radja jang tiada berigama Islam. Djoega Essad pasja soedah berkata, bahwa maksoednja akan ganti radja prins von Wied oleh poeteranja Ab-dulhamid itoe boekianlah satoe impian lagi.

Pelbagai chabar.

Padang pada 2 Juli 1914.

Inl. schrijver.

Ditjaoet kembali besluit benoemd inl. sechrif-ter districthoofd Matoer. Oemar Aligelar Bagindo. Benoemd djadi inl. schrijver districthoofd Ma-toer, dengan bergadji f 20 saboelan, Abdoel Ha-mid gelar Soetan Besar, bekas djoeroelis laras hoofd Goegoek.

Benoemd djadi hulpschrijver controleur Peria-man, Oemar Ali gelar Bagindo jang terseboet diatas.

—o—

Djadi adviseur hoekoem sjarak.

Benoemd djadi adviseur hoekoem sjarak de-ngan bergadji f 20 seboelan:

1. Pada landraad Padang Pandjang, Mohamad Hoesin gelar Toeanke Kari;
2. Pada landraad Solok, Mohamad Saleh gelar Radja nan Sati,
3. Pada landraad Pajakoemboeh, si Aboe gelar Ma-lin Poetih;
4. Pada landraad Sawah Loento, Mohamad Thaib gelar Hadji Mohamad Thaib;
5. Pada landraad Batoe Sangkar, Mohamad Dja-mil gelar Pakih Kajo;

Dengan bergadji f 15 seboelan:

1. Pada rapat di Balai Selasa, si Tamoeh gelar Imam Bandha-ro; Manindjau, si Isa gelar Hadji Mohamad Isa;
2. Sidjoendjoeng, si Ali Rahim gl. Hadji Seleman;
3. Soe²gai Dareh, Hadji Sati;
4. Alahan Pandjang, Palakat gl. Hadji Mohamad Rasad;
5. Ajer Bangis, Mohamad Thaib gelar Hadji Mo-hamad Thaib;
6. Soeliki, Abdul Rachman gelar Hadji Abdul Rachman;
7. Bangkinang, si Basir gelar Hadji Basir;
8. Pangkalan Kota Baroe, Ahmad gelar Soetan Malano;
9. Moeara Laboeh, Mohamad Jatin gelar Chatib Mahahadja;
10. Dengan gadji f 20 seboelan:

1. Painan, Mahamad Joenoes gelar Malin Maleto;
2. Loeboek Sikaping, Mohamad Noeh gelar Radja Nan Sati.

Ke Europa.

Apabila tiada alangan beresok toean Controleur kita Beuwkes poelang ke Europa. Soera berseroe² selamat pedoeke itoe anak istri dalam pelajaran.

Sombong atau maksoed djahat.

Seorang Tjina bekerdja di B. O. W. jang datang dari Emmahaven menumpang dengan kereta pengnabian, orang Tjina itoe ada kasi tumpang Bagage seboeah kereta angin jang vrij dari bajaran; sesampai di poelau Ajer orang Tjina itoe toeroen dari drectie toeroes pergi ditempat barang bagage, jang mana kereta baba itoe tertumpang disitoe.

Baba itoe soedah ambil sadja keretanja dengan tiada pertolongan koeli, sedang sangka koeli baba itoe soedah kasi bijwes kepada klerk S. S. S. ma ka baba itoe soedah ratjak kereta anginja sampai di jambatan dekat roemah 'nkoed Datoe' Soetan Maharadja, toekang bagage, tanja kepada koeli, kereta angin jang ditumpang dari Emmahaven; koeli menjaet orang Tjina soedah bawa.

Sikoeli boeroe itoe oaba sampai dapat di bawa ke station, toekang bagage minta soerat keterangan jang dia ada tumpang satoe kereta angin si baba kasi itoe soerat dan ia maki kepada si koe li; toean chef tiada soeka dengar perkataan kasar itoe lantas si baba dikirim ke post politie.

Boekoe Almanak.

Almanak boeat tahoen 1915 soedah di tjitak pa da pertjitakan N. V. voorheen Buning Djokja.

Akan terpakai oleh abtenaar² dan soedagar² ada tiga bahasa: Olanda, Djawa dan Tjina.

Boekoe Almanak itoe ada pakai pantoen nasihat dan dihiasi lagi dengan gambar, siapa beli sa toe boekoe atau lebih dapat poela lot lotrij, persent jang pertama tjitinj permata intan harga f 500, ketjil percentnja f 15, kalau, dapat oentoeng.

Journalistiek.

Moelai kemaren Tan Soeij Beng soedah pegang djabatan redacteur Sinar Sumatra.

Baharoe sadja sehari redacteur itoe pegang ke modinja Sinar, soedah ada perobahan tida' toeroet haloean Lim Soen Hin.

Tan Soel Beng soedah ma'aloemkan kepada pembantoenja jang ia tiada soeka moeat segala pechabaran menjatji seorang karena bentji hati, dan di beri toeh doega jang beliau itoe tiada bersetoe djoe dengan haloean Lim Soen Hin.

Post.

Moelai 1 Juli kemaren auto pembawa post boeat Loebok Sikaping, Penjaboengan, Padang Sidampoen, Batang Toroe Siboga, Baroes dan Troetoe soedah di djalankan, maka perdjalanjan post boeat negeri jang terseboet soedah di tentoean, jaitoe: hari Chamis, Minggoe dan Selasa, Soerat biasa toetoe postnja djam 1, sedang soerat aan geteekend djam 12-30 m.

Batoe Sangkar.

Dari Batoe Sangkar orang kirim chabar kepada Soera sebagai di bawah ini.

Penghoeloe² soekoe jang di pandang merika itoe malas oleh kepala perentah di sana boeklanah penghoeloe itoe di kasi berhenti sadja, hanja di strap, sedang strap, jang di hoekoemkan kepada penghoeloe itoe tiada doedoek di moeka kantoer sebagai selamini, melainkan penghoeloe² itoe di soeroeh bolak bali ke Sawah Loento bawah soerat sebagai lopper, hoekoeman jang di djalankan kepada penghoeloe² itoe adalah amat beratnja, mes kipoen ada jang menjambangkan ke beratn itoe, tetapi tiada di perdoelikan.

Segela penghoeloe² jang soedah kena strap ada harapan, maka pemerintah di sana soeka memberi lapasan dari hoekoeman itoe di ganti dengan berhenti penghoeloe² jang di kira tiada tjakap men djalakan perentah.

Soedah diminta' kembali.

Soerat jang di kasi boeat tanda kepada orang jang djadi penghoeloe andiko soedah diminta' kembali, dan ada lima orang jang soedah kasi kembali, sedang jang lain meskipoen di minta' oleh kepala kampoeng dia beloem maoe poelangkan, agaknja sedang ingin djadi penghoeloe andiko.

Melenjapkan diri.

Orang ciabarkan kepada Soera, bahwa seorang toekang mas jang tiada di kenal nama dan nege rinja telah melenjapkan diri membawa barang, jang orang oepahkan kepadanya.

Barang mas perempoean berdjim di Seberang Padang ada kira harga f 200 dibawa' si toekang mas itoe, lain² barang mas wallahoe'alam.

Soedah atjap kali toekang² mas jang bertoe kang disini melarikan barang orang dan soedah poela di hoekoem, tetapi si toekang mas tiada maoe ambil tjonto hal itoe, begitoe lagi perempoean atsal sadja toekang mas dia soedah pertjajakan sadja barangnja diseroeh sapoe atau di perbaiki.

Oleh karena atjap kali terdjadi toekang mas sebagai bangsat jang meoerigkan kepada orang jang meoepahkan barang baiklah pemerintah mengoerkan perentah jaitoe: siapa orang jang hendak bertoe kang mas disini akan ada permissijang ada borg, dari toekang² mas jang soedah di kenal orang sebagai toekang² mas jang soedah lama dan jang soedah ada mempoenja roemah tangga disini.

Marilah kita madjoekan bersama².

Beginda Merah anak kampoeng Parak Gadang Padang soedah lama berchtiar soepaja ia dapat menjadikann tambakan Pakajoemboh dan Soerian sebagai tambakan jang datang dari Semarang Tambakan tjap Ajam tambakan tjap 5 mas dan lainnja, ma ka Beginda Merah itoe soedahlah pandal menjadikann sebagai jang terseboet dan di tanggoeng lebih semporna dari tambakan jang datang dari Djawa itoe; tetapi oleh karena Beginda Merah tiada mempoenja pokok, beloemlah dapat tambakan itoe diperboeat banjak. Siapa sanak soedara jang ada pokok silalah berdamai dengan Beginda Merah, soepaja keoentoengan jang terbit dari bangsa kita boleh bangsa kita dimakan oleh bangsa kita.

Baharoe ini seorang soedagar bangsa asing dari Bindjal nama Lie Tjoan Soel en co telah ber kirim soerat kepada Beginda Merah dan soedah minta' tjonto tambakan jang soedah diperboeat sedang Beginda Merah soedah poela dikirim tjonto itoe.

Berisok Beginda Merah maoe tokok kawat kepada toke itoe sedang toke itoe soedah poela berdjandji akan datang disini dan datang di Moera Laboeh ke tempat Beginda Merah memboeat tambakan akan memperbaiki banjak tambakan di Moera Laboeh.

Kalau tiada bangsakoeh mehargakan ilmoe soedara kita itoe, tentoelah lemoedian hari djadi me njasal apabila Beginda Merah berkongsi dengan Lie Tjoan Soel & Co Bindjal.

Penghoeloe andiko di Padang.

Kata Sidi Maharadja jang terseboet diatas ini, Oetoesan Melajoe heudak djawab, bahwa kalau orang² jang terseboet itoe ta' boleh diharap akan memadjoekan negeri dan akan memadjoekan orang banjak isi negeri, djangan malah orang itoe didjadian penghoeloe andiko; tetapi anak negeri Padang, djanganlah tiada berpenghoeloe andiko; karena djika ada berpenghoeloe andiko tentoe boleh lah terdjadi seperti jang terseboet dalam O. M. itoe.

Akan mendirikan penghoeloe andiko di Padang! boeklanah boleh moepakat laki² perempoean satoe² familie nan seboeah seboeah peroeat, siapa dalam familie nan seboeah peroeatnja itoe jang akan di djadikannya penghoeloe andikonja.

Djeka familie nan seboeah seboeah peroeat, sedi kit atau tiada seberapa banjak orangnja; maka baiklah ia masek menjadi satoe pajoeng (satoe club) dengan jang banjak orangnja, dengan perdjandjian bahwa orang jang akan djadi penghoeloe andiko itoe, tida' boleh tetap pada familie boeah peroeat jang banjak orangnja itoe sadja; melainkan menceroet nan sepanjdjang adat, gedang berlegar, sangsaka pa kai memakaj; pendeknja pangkat penghoeloe andiko itoe melainkan kongsi jang poenja seakan akan menjadi president dari pada satoe club.

Atau

Mana² familie boeah peroeat jang sedikit; atau jang ta' banjak orangnja, tjari kawan barang 10-20 familie boeah peroeat jang sedikit² poela orangnja, sama sekali menjadi satoe pajoeng (menjadi soeatne club atau soeatne vereeniging dalam satoe soekoe) dalam itoe dipilih oleh laki² perempoean jang soe dah menjadi seboeah pajoeng itoe; siapa dalam orang jang seboeah pajoengnja itoe (dalam satoe club itoe) jang patoet akan djadi penghoeloe andikonja (president oentoek satoe pajoeng atau satoe club itoe) dengan perdjandjian akan menceroet sepanjdjang adat, gedang berlegar, sangsaka pa kai memakaj.

Siapa jang akan dipilih djadi penghoeloe andiko dalam orang nan soedah menjadi sepajoeng (satoe club) itoe, sepanjdjang pikiran hamba oentoek kegoena kebedjikan bangsa kita; pilih diantara orang jang dalam sepajoeng itoe, siapa jang boleh lebih diharap akan me-ichtiarkan kemadjoekan menoeoek menambah keoentoengan anak boeah dan oentoek hal lain lain jang seperti terseboet dalam O. M. pada hari Saptoej. b, 1. dengan menengang abad nan ke 20, zaman kemadjoekan, kalau ta' di ichtiarkan kemadjoekan, apa akan djadinja nanti perempoean² bangsa kita, dan miskin itoe lah jang akan menjebakkan perempoean terboeat diperboeatn ma'siat peobat lapar peroeatnja.

Lagi memilih jang akan didjadikan penghoeloe andiko ja'ni jang akan menjadi pajoeng mena oeng jang sepajoengnja itoe soedahlah ada teratoe poela dalam oendang² adat Alam Minang Kabau, 6 martabat orang jang akan didjadikan penghoeloe.

- 1 Berakal;
- 2 berilmoe;
- 3 kaja;
- 4 moerah;
- 5 sabar;
- 6 djaga;

Jang dimaksoed oleh jang terseboet di no. 1 "berakal". ialah siapa dalam orang² jang sepajoeng (satoe club) itoe jang lebih berakal diantara sekalianja itoe; nan lebih berakal itoe perloe se kali oentoek pangkat penghoeloe andiko itoe; karena akal itoe lah jang dapat mengadakan kemadjoekan menoeoek menambah pintoe keoentoengan anak boeah.

"Berilmoe" jang dimaksoed di no. 2 itoe, ialah ada ilmoe pengetahuan pada orang jang akan dipilih djadi penghoeloe andiko itoe; karena penghoeloe andiko itoe artinja orang jang djadi pemimp an anak boeah pada satoe satoe pajoeng sopaja orang orang dalam seboeah seboeah pajoeng itoe mendapat tambah keoentoengan atau penghidoepan.

"Kaja" jang dimaksoed di no. 3 itoe boeklanah artinja "kaja raja"; melainkan kaja tjokoep jang akan dimakannja petang pagi, soepaja djangan ia memerah anak boeah dari karena papa kemiskinnanja.

"Moerah" jang dimaksoed di no. 4 itoe, ialah moerah tida' kegedang gedangan, hingga maoe bekerdja bersama² peradjanan jang diadaj bekerdja atau pembirahikan jang di adaj akan radjin bekerdja, oedjoednja moerah itoe pemadjoekan pekerdjan (kemadjoekan djoega jang ditoeoep).

"Sabar" jang dimaksoed di no. 5, ialah orang jang ada pelapang hati; karena oleh lapang hatilah poela boleh terdjadi kemadjoekan.

"Djaga" jang dimaksoed di no. 6, ialah orang jang ingat, tiada orang jang pealpa.

Djeka soedah ada berpenghoeloe andiko dari pada jang satoe² familie boeah peroeat itoe atan dari pada jang satoe² pajoeng; boeklanah soedah ada wakil dari pada orang banjak jang satoe² pajoeng itoe akan moepakat poela dengan jang sesamanja, siapa jang akan ditannannja djadi president oentoek merikatoe jang sesoekoednja; dan siapa jang akan di tannannja djadi president oentoek sekota Padangnja; karena orang banjak satoe² boeah peroeat atan dari pada satoe² pajoeng (club) soedahlah ada berwakil (berpenghoeloe andiko) jang akan memilih president itoe; seperti di negeri Beland, lebih dehoeloe dipilih oleh orang satoe² district, siapa jang akan djadi wakilnja (lid Twede Kamer). se soedah tentoe siapa jang akan djadi wakil orang banjak itoe; maka wakil orang banjak itoe lah jang memilih siapa jang akan djadi presidentnja.

Akan soepaja terdjadi penghoeloe andiko di kota Padang seperti jang hamba katakan tadi itoe baiklah lebih dehoeloe berdjim 8 orang Comite anak negeri Padang; satoe² orang dari pada satoe² soe koe, ialah jang akan beroeopaja, soepaja ada di Padang ini berpenghoeloe andiko dari pada satoe² familie boeah peroeat itoe dan dari pada perkoempoean lan beberapa familie boeah peroeat jang sedikit² orangnja menjadi sepajoeng (satoe club).

Comite jang 8 orang itoe boleh menjari kata moefakat dengan berdjalan kesoeboeh-seboeah kampoeng seperti lain² comite mendiri in vereeniging ini itoe, sedang Hadji Mohamad Sjarif sekarang tida' takoet soeah pajah soepaja di Padang ini, ada ber vereeniging dari pada toekang toekang.

Sebagaimana Hadji Mohamad Sjarif bekerdja hendak mendirikan vereeniging toekang² dengan pergi kesoeboeh-soerau menjari kata moefakat; boeklanah Comite jang 8 orang itoe satoe satoe nja boleh poela pergi kesatoe satoe kampoeng dan kesatoe satoe soerau, dan ke satoe satoe tem-

pa permedanan orang moeda moeda, mentjari moetakat pa.; dan seperti orang di Tanah Djawa mendirikan Sjerikat Islam, moelanja comite jang bekerdja; boeklanah boleh poela diperboeat begitoe di Padang ini oleh anak negeri oentoek mengadakan panghoeloe andiko itoe; karena kalau soedah ada penghoeloe andiko itoe, nistjara akan terdjadi kemadjoekan olehnja, lebih dari pada jang terdjadi oleh S.I.

D. S. MAHARADJA.

Kata 'nkoed Datoek Soetan maharadja redacteur Oetoesan Melajoe tentangan penghoeloe andiko di Padang, ada baiknja: Semoea pendoeoek Padang menaroe girang hati akan ada berpenghoeloe andiko di Padang, kalau orang jang akan djadi penghoeloe andiko seperti jang di katakan Oetoesan Melajoe; tetapi penglihatannja kita matjam orang jang soedah dipervoorstel oleh kepala district, kita berani berkata: jang orang itoe orang tidak akan beroesaha memperbaiki negeri dan mentjarikan ke oentoengan oentoek anak boeah, hanja kalau orang² itoe djadi penghoeloe andiko nistjaja penoei ini soerat chabar membajankan pakik raeng isi negeri dari fundisan jang berlakoe atas dirinja.

Kalau kiranja bertemoeh sebagai jang dimaksoed Oetoesan Melajoe, nistjaja kita tiada bantahi; teta di kalau matjam orang jang terseboet dalam Soera Rajat jang dehoeloe kita mengakoe tiada ke badjukan jang datang.

Akan meadkan comite 8 orang seperti jang terseboet dalam Oetoesan Melajoe itoe ada soeah bagi kita anak negeri di Padang, sebab toeankeo² kepala district adakah menjoeokakan comite itoe? djangan sadja nanti comite kena fitnah di katakan mehasoed² orang seboeah² kampoeng akan memboeat roesoeh negeri melawan pemerintah, dan orang kampoeng jang maoe mendirikan penghoeloe andiko dengan kata moepakat dalam seboeah, boeah peroeat itoe djangan² poela nanti dapat pe kara sjarok maoloelah orang di kampoeng² ta' kan ada berdoen² kaje raras di pekarangannja, karena orang kampoeng itoe tiada sanggoep mengadji toekang keboen jang sapoe menjapoe pekarangannja.

Soenggoepoen demikian, kita ta' kan mengata kan ta' kan moenkin di adakan penghoeloe andiko di Padang ini seperti jang terseboet dalam Oetoesan Melajoe itoe, ialah, manakala kepala district tiada berkarib di Padang ini, pendeknja kalau ke pala district jang ada sekarang nanti soedah pindah ke lain tempat dan jang gantinja orang jang tiada soemanda menjoeanda dan tiada berkarib baib di Padang ini, baharoe boleh terdjadi penghoeloe andiko seperti jang terseboet dalam Oetoesan Melajoe itoe, sebab kepala district jang tiada berkarib baik dengan anak negeri itoe akan adilah hatin'a dalam hal itoe karena tidak ada laba roe gi kepada barib baiknja.

SIDI MAHARADJA.

Boelan sja'aban.

Dalam ini boelan jaitoe boelan Sja'aban pendoeoek kota Padang dari bangsa Melajoe bersedia oeng oentoek chandoeri hari baik boelan baik; hal ini dikira tiada moefaatanja; tetapi bangsakoeh beloem maoe robah kebiasaan dari perbakala itoe.

Harga beras.

Di mana² negeri seloeroeh Sumatra harga beras ada djaeoh lebih moerah dari tahoen dehoeloe, ta' lain sebabnja, karena diantero negeri padi soeboer hidoepnja, dan menerbitkan hasil jang bagoes, lagi hampir sama rata boemi poetra toeroen kesawa: moeda'han tahoen jang akan datang berlipat ganda dari tahoen ini; di perhatikan sekarang beras ranggoeng tiada lagi datang di sini.

Ketjelakaan kapal terbang.

Toean Luitenan nama van Heijst djatoeh dari kapal terbangnja di Oosterbeek, sedang kapal djatoeh poela dan banjak roesak, toean luitenan beroleh sedikit loeka.

Pontianak.

Sebagaimana terseboet dalam chabar kawat Sumatra Bode bahasa benteng Tandjoeng Gedang soedah dapat di rampas oleh kampagnie, sedang jang mengkapalai soldadoe boeat rampas itoe benteng kapitain Reumpol, kemoesian benteng itoe di bakar toeroet terbakar 40 orang kaoem peroesoehan.

Perkoempoean rahsia di Sabang.

Beloem lama politie rechter di Singapore kata T. T. soedah periksa perkaranja seorang Tionghoa toekang kaje jang soedah meloekai 1 officier dan 2 penoempang bangsa Tionghoa dari Djitsch Rane. Orang tiga tadi diobati djoega di loekanja berbahaja.

S.k. Strait Times mengabarkan, ng dari Sabang tadi bernama Chong Peng, d.

Politie rechter soedah menetapkan kesalahannja lantaran ia meloekai orang² tadi, tapi hakim itoe beloem bisa menetapkan hoekoemannja.

Koetika diperiksa perkaranja dia soedah bilang, kaloe ia dipaksa menjadi lid perkoempoean rah sia di Sabang, tapi ia tidak maoe. Lantaran itoe ia soedah diboeroe dimana mana tempat, dan djoega dapat penjerangan dari lidnja parkoempoean itoe. Sebab itoe dia lantas pigi ke Singapore, te tapi di kapal itoe djoega dia misih diboeroe sama dia poenja moesoeh dan disitoe dia dapat penjerangan poela. Sebab ia tidak bisa tahan njoenja lantas t'aboet dia poenja pisau dan meloekai moesoehnja. Dia tidak tahoe kaloe djoega itoe waktoe ada orang Eropa jang dapat loeka, sebab koetika ite ia matanja soedah gelap, tjoba ia tahoe, ia tida, akan berboeat begitoe, Pepereksaan lebih djaeh dioendoerkan.

Andalas.

Kebakaran.

Menceroet chabar chabar kawat jang tertara dalam soerah Sumatra Bode, bahwa di Grambeij dan Aban Inggris telah djadi kebakaran besar, keru² lebih koerang 600000 pondsterling.

Roemah sekolah.

Di Siadja djo akan didirikan roemah sekolah bangsa Arab oentoek anak² bangsa itoe beladjar ilmoe.

Di Diokja akan di adakan roemah sekolah oentoek anak perempoean dari bangsa Djawa. Roemah sekolah itoe di adakan atas oesaha orar; pandai dari bangsa Djawa.

Kapal perang Griek.

Keradjaan Griek telah beli kapal perang dan

kapal itoe soedah di terima oleh keradjaan Griek. Segala soldadoe angkatan perang laet soedah di panggil poelang soepaja di pindahkan ke kapal baharoe itoe.

Keadaan hoeroe hara di Albanie.

Setiap hari sadja chabar kawat mewartakan keadaan hoeroe harah di Albanie. Hoeroe harah di Albanie boeklanah terbitnja dari keradjaan lain, hanja orang Albanie sen'itri jang mendjadi kaoem peroesoehan, hingga baroe² ini 4000 soldadoe dan officier keradjaan di kapoeng oleh kaoem peroesoehan; chabar jang lebih pandjang batjalah di sebelah ini jang kita koetip dari Oetoesan Melajoe.

Membersihkan diri

Toean Goenawan hoofd redacteur Pantj. Warta di Betawi jang soedah kita bajankan dalam Soera ini dalam boelan Mei jang toean Goenawan itoe seorang pandai dan bergiat mimpin bangsanja; tetapi itoe tjoma kata sadja, kita bajankan dalam Soera di boelan Mei toean Goenawan itoe boekannja bergiat nafsoenja mimpin bangsa dari djalan gelap ke djalan terang, hanja semata² pendapatn kita jang soedah kita dengar tjerita² orang jang djadi lid Serika Islam gasak oeaingnja lid S.I., hal ini barang jang benar soedah ke djadian dari kelakoannja. Toean Goenawan tiada senang hati jang kita soedah petjahkan goetji wasiatnja itoe, hingga terboeroe nafsoenja mangkis pendapatn kita jang soedah di bajankan dalam Soera ini; kita mengerti jang maksoednja Goenawan mangkis pendapatn kita itoe sekedar membersihkan diri dan ambil moeka kepada segala lid S.I. di Betawi dan membersihkan diri kepada segala bestuur² di sekeliling tanah Djawa; djikalau tiada jang de nikan itoe, nistjaja toean Goenawan lebih perloe bajankan dalam soerat chabar jang di pangkoenja peratoerjan oentoek penjenangkan hati segala lid di Betawie.

Wali nikah.

Di Padang ipi dehoeloe masa jm. Marah Maharadja Besar mendjadi regent, moefakat negeri dari boemi poetra sadja jang tiada bewali, befalliah djadi walinja. Sesoeah beliau berhenti dan penghoeloe jang djadi district sekarang, beliau poelah mendjadi wali dengan moefakatkah atau tiada wallahoealam.

Terdengar chabar jang pangkat penghoeloe di Padang di tadakan di ganti dengan pangkat skarang, maka wali nikah soedah beliau lepas kan dan di djadikan Marah Taboe bekas mentri tjatjar soedara oleh penghoeloe wijk 8 jang sekarang djadi onderdistrict Pria man djadi wali nikah, dan Hadji Soetan Tjauw soerara penghoeloe wijk VI. Siapa sadja jang wali itoe tiada djadi alangan atsal sadja, jang kata moefakat dan mendirikan m. atoean agama, lagi poela wali jang di itoe djangan minta oeng.

Sepandjang pikiran orang ak karena seka rang soedah ada pegawai na an dia selalo hadlir mehadi nikah, lagi a bahagian da lam nikah itoe, lebih baik pe itoe sadja dja di wali nikah.

Rampal² dart Painan.

Seorang laki² nama Manan pekerdjan toekang mas di Ampang Poelai Troesan, baroe ini soedah linjapkan diri, sedang jang poenja roemah pergi di Padang mehantar² lakinja pergi di Makkah; se kembali perempoean jang poenja roemah, si Manan tiada ada dan di pereksa barang² jang di pertjajakan kepada si Manan tiada ada lagi dan satoe peti ketjil perkasas toekang mas kepoenjaan laki perempoean itoe soedah linjap poela.

Perempoean itoe kasi rapport kepada penghoeloe kepala Ampang Poelai, oleh siddinja penghoeloe satoe bahagian barang² soedah dapat di tangan orang lain, kata orang itoe dia beli kepada si Manan, sekarang si Manan di tjari politie.

Machin Tambang mas di Selida soedah djalan, toean besar tambang baroe² ini bikin peralatan; tentoe tiada lama lagi tambang Selida akan mengeloearkan mas.

Onder district Painan ankoed Soetan Taha Bakarodin, setiap hari berdjalan commissi di Bajang Loempo dan watas Painan, miskipoen badan be hiau ketjil, adalah segala pekerdjan jang di perentahkan oleh chef beliau kerjakan dengan jakin dan sabar; selama beliau berdoedoek di Painan beloem satoe familie beliau jang datang ke Painan boleh djadi familie beliau itoe tiada soeka datang ke Painan melihat beliau.

Di Painan oleh achtiar ankoed² akan diadakan loosd tempat orang mendjoekai ikan dan sajoer², karena di Painan selamannja tiada ada pekan hanja ada pekan di Selido hari Minggoe.

Apabila soedah loosd itoe akan diadakan poela seboeah panggoeng koemidi dan roemah tempat orang bermalam, semoesnja itoe akan di poengoet sewe.

Anak negeri di afdeeling Painan ia soeka membajer oeng rodi, soepaja rodi sama² di pikoel oleh orang jang patoet berodi, karena siapa anak beah jang di sagani kepala ia tiada berodi.

Di Soeranthit soedah ada negeri bertanam nipa² sebagaimana di Troesan, boleh satoe 2 tahoen lagi boemi Soeranthit akan mengeloearkan hasil nipah.

Isteri jang toea dari Soetan Indra Kasoema Ratoe masih tinggal berdjim di Batang Kapas sedang isterinja jang moeda toerket bersama dia ke Ajer Bangis.

Sepandjang chabar sebab istri beliau itoe ting gal djoega di Batang Kapas ialah Soetan Indra Kasoema Ratoe tiada lama lagi kembali ke Batang Kapas mendjabat pangkat district hoefa; tetapi sepanjdjang doegaan orang perkataan akan kembali ke Batang Kapas sekedar poedjoekan sadja atau sekedar gertak soepaja apa rahsanja di Batang Kapas, takoet orang Batang Kapas memboekannja.

Menggelapkan oeng.

Satoe pegawai kantoer bestelgoed di Madjosra gen telah di tahan dalam penjara sebab pegawai itoe tertoeoeh menggelapkan oeng f 150.

Kapal kandas.

Warta kawat Sumatra Bode kemaren deoeloe ka pal Kantuck kepoenjaan kongsi Ocean telah kandas dekat poelau² Agniten.

Kapal itoe berangkat dari Tandjoeng Priok mem bawa penumpang orang jang hendak semporhkan hadji lebih koerang 400 orang.

Kapal jang kemoesian berangkat dari Tandjoeng

